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Промежуточный финиш
Шесть с половиной лет назад, 15 фев-
раля 2008 года, на Красноярском эко-
номическом форуме Дмитрий Медве-
дев (на тот момент первый вице-пре-
мьер и кандидат в президенты РФ) 
выступил с возможно самой яркой за 
свою политическую биографию ре-
чью. Ее немедленно признали про-
граммной и стратегической, интер-
претировали как стремление рос-
сийского руководства поддерживать 
в России высокий уровень экономи-
ческой свободы, продолжать курс ли-
беральных реформ, добиваться высо-
ких темпов экономического роста и 
вообще двигаться в сторону прогрес-
са, европейских ценностей и запад-
ной цивилизации.

Специалисты по Востоку, впро-
чем, могли найти в том выступле-
нии и прием, свойственный скорее 
китайской политической риторике. 
Дмитрий Медведев тогда построил 
свою программную речь вокруг четы-
рех «И»: институтов, инфраструкту-
ры, инноваций и инвестиций. «При-
чем в отчетливо либеральном вари-
анте»,— указывал тогда 

”
Ъ“ на первой 

полосе и подчеркивал, что эта речь во 
многом повторяет более ранние вы-
сказывания президента Владимира 
Путина, то есть речь шла о преемст-
венности экономического курса.

Предварительное подведение ито-
гов дает, увы, не слишком утешитель-
ные результаты. Самое главное, в 
стране остановился экономический 
рост, причем, похоже, исчерпаны все 
привычные драйверы роста. Рост до-
ходов населения, последние годы 
происходивший за счет все более ак-
тивного перераспределения государ-
ством сырьевой ренты, похоже, тоже 
вот-вот остановится.

Реализация программы четырех 
«И» тоже вряд ли может быть оцене-

на как успешная. Состояние россий-
ских институтов по-прежнему остав-
ляет желать много лучшего. Часть го-
сударственных ведомств, конечно, 
за эти годы серьезно преобразилась, 
некоторые стали прозрачнее и да-
же клиентоориентированнее. Ком-
муникации, например, с налоговой 
службой стали проще и за счет сов-
ременной организации работы на-
логовых инспекций, и благодаря от-
мене части бессмысленных бумаг, 
и из-за внедрения элементов элек-
тронного государства. При этом в це-
лом затея с переводом государствен-
ных услуг в интернет скорее прова-
лилась: трудно найти что-то менее 
понятное и удобное, чем сервисы на 
сайте gosuslugi.ru.

Состояние других институтов по-
водов для гордости и радости не да-
ет: реформа МВД свелась в основном 
к переименованию милиции в по-
лицию, судебной системе, по мно-
гочисленным свидетельствам, необ-
ходимо и избавление от коррупции, 
и хоть какое-то движение к незави-
симости, и просто повышение ква-
лификации судей — по крайней ме-
ре в части экономических вопросов. 
Механизмы обратной связи в основ-
ном сконцентрированы в рамках си-
стемы госуправления: политическая 
конкуренция еще сильнее приблизи-
лась к уровню декорации, большая 
часть наиболее влиятельных СМИ 
прямо или косвенно контролируют-
ся государством.

Финансовый рынок (его при же-
лании можно относить к институ-
там, а можно и ко второй «И» — ин-
фраструктуре) так и не стал эффектив-
ным инструментом преобразования 
сбережений в инвестиции. В банков-
ской системе растет доля госбанков, 
а фондирование все в большей сте-
пени зависит от ресурсов центробан-
ков. Западные санкции эту тенден-
цию объективно усиливают, а заодно 

и создают угрозу того, что будет раз-
рушен механизм контрциклическо-
го бюджетного регулирования: пра-
вительство будет вынуждено израс-
ходовать средства резервных фондов 
при высоких ценах на нефть.

Работа над созданием в Москве 
международного финансового цен-
тра (несмотря на целый ряд изме-
нений в регулировании фондово-
го рынка и создание единой Мос-
ковской биржи), по сути, застопори-
лась. Российский фондовый рынок 
по-прежнему вдвое ниже максимума 
2008 года. Более того, международ-
ные инвесторы теперь склоняются к 
тому, чтобы перевести его из катего-
рии «развивающийся» в «погранич-
ный», то есть крайне спекулятивный 
и чрезвычайно рискованный.

Физическая инфраструктура (не-
смотря на заметный рост инвести-
ций, например, в дорожное хозяй-

ство) все еще крайне далека от стан-
дартов развитых и многих разви-
вающих стран. Для того чтобы убе-
диться в этом, достаточно попытать-
ся проехать по маршруту Москва—
Санкт-Петербург на автомобиле или 
даже сделать то же самое на скорост-
ном «Сапсане», который не разгоня-
ется выше 200 км/ч. При этом за эти 
же годы в Китае, где объем ВВП на 
душу населения все еще значитель-
но ниже, чем в РФ, коренным обра-
зом реконструирована и вновь по-
строена сеть железных и автомо-
бильных дорог.

Эффект от стимулирования инно-
ваций на уровне государственных 
институтов развития — в первую оче-

редь «Сколково», «Роснано» и РВК — 
пока трудно поддается измерению. 
Ясно лишь, что ни одного настояще-
го мирового лидера, компании, по-
добной, скажем, Google, в России по-
ка нет. Экспорт остается преимущест-
венно сырьевым, а в экспортируемой 
продукции машиностроения прео-
бладает военная техника.

Одна из главных ловушек, о кото-
рой экономисты предупреждали с 
1990-х годов и из которой никак не 
может выбраться российская эконо-
мика, связана с четвертым «И». Ми-
ровой опыт говорит, что для того, 
чтобы в стране наблюдались высо-
кие темпы ВВП, необходимы инвес-
тиции в основной капитал на уров-

не 25–30% ВВП или выше (в Китае 
они доходили до 40–50% ВВП). В Рос-
сии этот показатель колеблется око-
ло 20% ВВП, причем непропорцио-
нально большая их доля осуществ-
ляется государством, компаниями 
со значительным госучастием или 
компаниями, действующими в рам-
ках государственно-частного парт-
нерства, то есть ориентированными 
не только и не столько на прибыль и 
эффективность бизнеса, сколько на 
успешную координацию своих дей-
ствий с правительством. Неудиви-
тельно, что и сметы, и фактические 
расходы в результате значительно 
превышают соответствующие бюд-
жеты в схожих частных проектах 
как в России, так и за рубежом, а от-
дача на инвестиции низка.

Другие буквы
В результате в 2014 год экономика 
России вошла уже с другими главны-
ми буквами. Например, с пятью «П»: 
протекционизм, популизм, патер-
нализм, перераспределение, паде-
ние промпроизводства. Не нравит-
ся? Можно три «С»: стагнация, спад, 
санкции. По-прежнему много букв? 
Два «И»: инфляция, импортозамеще-
ние. Мало кто уже удивится, если в 
ближайшие месяцы дело дойдет до 
варианта двух «Д»: дефицит, деваль-
вация — сценарий, столь знакомый 
по 1998 году и чуть было не матери-
ализовавшийся в 2008–2009 годах.

Третье «Д» — дефолт — в РФ пока 
представить почти невозможно: сли-
шком низка долговая нагрузка на фе-
деральный бюджет. Однако на уров-
не части регионов эта угроза не столь 
эфемерна: комбинация завышенных 
сверх возможности расходных обяза-
тельств и прекращения роста доходов 
от налога на прибыль и НДФЛ в слу-
чае настоящего экономи-
ческого спада опасна.

Курс на поворот
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— от первого лица —

Сочинский инвестиционный фо-
рум проходит в непростых услови-
ях. О том, какие аспекты экономи-
ки и международных отношений 
будут обсуждаться на этом пред-
ставительном мероприятии, мы 
беседуем с заместителем минис-
тра экономического развития РФ 
НИКОЛАЕМ ПОДГУЗОВЫМ.

— Насколько программа Сочин-
ского форума отражает современ-
ные вызовы? Что вы сами считае-
те наиболее важным в программе?
— Деловая повестка форума сформи-
рована с учетом непростой геополи-
тической обстановки и связанных с 
этим новых экономических вызовов 
для России. Программа включает в 
себя почти 40 мероприятий, выстро-
енных по шести ключевым направ-
лениям: инфраструктура, модерни-
зация отраслей, инвестиции и фи-
нансы, государственные институты, 
региональное развитие и междуна-
родное сотрудничество.

В наиболее важных мероприяти-
ях участвует премьер-министр Дмит-
рий Медведев. Это пленарное засе-
дание, которое называется «Россия 
между Европой и Азией: новая ре-
гиональная политика в современ-
ных условиях». В такой постановке 
вопроса отражается необходимость 
постепенной диверсификации рос-
сийской экономической политики с 
европейского направления на Ази-
атско-Тихоокеанский регион и Ла-
тинскую Америку.

Традиционно форум имеет серь-
езный региональный акцент. Этим 
вопросам будет посвящена панель-
ная дискуссия «Как обеспечить раз-
витие регионов в условиях ограни-
ченных ресурсов». В ее работе тоже 
примет участие премьер. В рамках 
мероприятия состоится откровен-
ный разговор главы правительст-
ва с губернаторами. Без сомнения, 
здесь будут обозначены специфи-

ческие проблемы субъектов феде-
рации, намечены пути их решения. 
Кроме того, Дмитрий Медведев про-
ведет встречу с российскими биз-
нес-кругами.

Под руководством министра эко-
номики Алексея Улюкаева состоит-
ся заседание исполнительного ко-
митета Консультативного совета по 
иностранным инвестициям (КСИИ), 
в который входит 51 компания. Ис-
полком КСИИ намерен рассмотреть 
наиболее острые вопросы ведения 
бизнеса иностранными компания-
ми в России. Проведение этого меро-
приятия на полях форума свидетель-
ствует о достаточно высоком внима-
нии наших зарубежных партнеров к 
России, несмотря на негативный ге-
ополитический фон.
— Ждете ли вы от форума про-
рывных идей и решений? Если 
да, то в каких направлениях?
— Сочинский форум — удобная пло-
щадка для того, чтобы руководство 
страны и губернаторы могли еще 
раз, что называется, сверить часы с 
бизнесом. Это продолжение содер-
жательного делового разговора о 
проблемах современного экономи-
ческого развития России. Важно вы-
работать и скоординировать дейст-
вия государства в текущих непро-
стых условиях. Нам нужны не какие-
то отдельные прорывные решения, 
а поддержание и углубление кон-
структивного взаимодействия всех 
заинтересованных сторон.

— Форум в Сочи — инвестицион-
ный. Предполагается ли участие 
в нем крупных иностранных ин-
весторов?
— Мы с пониманием относимся к 
решению некоторых глав иностран-
ных компаний, которые воздержа-
лись от поездки в Сочи. Вместе с тем 
большое число компаний представ-
лено на форуме на высоком уров-
не. Это наиболее прагматичные за-
рубежные партнеры, которые свя-
зывают свою деятельность с Россией 
на долгосрочную перспективу. И мы 
сделаем все от нас зависящее, что-
бы сотрудничество продолжалось 
на взаимовыгодной основе. К слову 
сказать, наглядным подтверждени-
ем сохраняющегося высокого инте-
реса к России со стороны иностран-
ных инвесторов можно считать про-
ведение в рамках форума заседания 
исполкома КСИИ. Помимо традици-
онного интереса к форуму со сторо-
ны европейских компаний, в этом 
году в списке участников широко 
представлены китайские, корей-
ские, индийские инвесторы.
— Изменилось ли в связи с санк-
циями видение государственно-
частного партнерства? Развитие 
финансовой, прежде всего бан-
ковской, системы?
— Санкции не изменили видения 
государственно-частного партнерст-
ва (ГЧП). Наоборот, его актуальность 
только возрастает. В текущих услови-
ях, когда возникли сложности с при-
влечением финансирования, госу-
дарство должно активнее входить в 
проекты ГЧП. Мы намерены увели-
чить их количество. В частности, од-
ним из вариантов партнерства может 
стать запуск механизма проектного 
финансирования, который активно 
готовит Минэкономики. Этот меха-
низм предполагает, что частные про-
екты, одобренные банками, будут по-
лучать частичную государственную 
гарантию, а также претендовать на 
рефинансирование в ЦБ 
на льготных условиях. 

«Модель экономического роста  
2000-х годов исчерпала себя»

с18
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Экономика России замерла в ожидании нового 
курса. Место удвоения ВВП, модернизационного 
рывка и радикального улучшения делового  
климата занимают идеи поворота на Восток 
и опоры на собственные силы.

Участники сочинского форума  
намерены разобраться  
со сторо нами света
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— регионы —

Авиация в зачаточном 
состоянии
«На Урале, в Сибири и на Дальнем 
Востоке местная авиация нахо-
дится в зачаточном состоянии, а 
точнее, в остаточном после совет-
ской эпохи,— пояснил президент 
ВК ”Аэросоюз“ Александр Клим-
чук.— Аэродромы, оставшиеся с 
тех времен, полуразрушены, парк 
техники давно выработал свой ре-
сурс — это вертолеты Ми-2, Ми-8, из 
самолетов — почти музейные ”ку-
курузники“. В Якутске на полет на 
вертолете нужно записываться за 
несколько недель».

Но и ближе к Москве дела об-
стоят не лучше. Жителям Ярослав-
ской области, чтобы отправиться 
отдыхать в Геленджик или Сочи на 
самолете, сначала приходится ле-
теть в Петербург. По словам губер-
натора Ярославской области Сер-
гея Ястребова, в настоящее время 
в регионе осуществляется регуляр-
ное авиационное сообщение с Пе-
тербургом с частотой три рейса в 
неделю зимой и четыре рейса в не-
делю летом.

«В ближайшие три-пять лет, со-
гласно бизнес-плану развития яро-
славского аэропорта Туношна, пла-
нируется организовать регуляр-
ное авиасообщение с Архангель-
ском, Воркутой, Ухтой, Сочи, Ге-
ленджиком, а также с Республи-
кой Крым»,— пояснил господин 
Ястребов. Губернатор отметил, что 
для раскатки всех востребованных 
воздушных линий на первоначаль-
ном этапе потребуется бюджетное 
софинансирование.

Есть надежда?
Если есть спрос, то предложение не 
должно заставить себя ждать — та-
ковы законы любого рынка услуг. 
Поэтому и власти страны, и мест-
ные бизнесмены, а также крупные 
девелоперы и инвесторы наконец-
то начали обращать внимание на 
практически неосвоенный сектор 
рынка — внутрирегиональные 
авиаперевозки.

По данным руководителя пресс-
службы Минтранса РФ Тимура Хик-
матова, в прошлом году был успеш-
но реализован пилотный проект 
развития региональных авиапе-
ревозок в Приволжском федераль-
ном округе, в рамках которого пря-
мыми авиамаршрутами были свя-
заны все 14 столиц субъектов окру-
га. Шесть авиакомпаний выполни-
ли почти 11 тыс. рейсов, после че-
го было принято решение о про-
должении этого проекта в течение 
ближайших трех лет.

После этого были реализованы 
и программы субсидирования ави-
аперевозок и в других регионах, 
благодаря чему перелеты внутри 
России стали более доступными. 
«Уже в текущем году рост перевозок 
на внутренних линиях существен-

но опередил темпы роста на между-
народных и составил 15%,— пояс-
нили в пресс-службе Минтранса.— 
В 2013 году было реализовано пять 
программ субсидирования регио-
нальных авиаперевозок, их сово-
купный бюджет составил порядка 
7,5 млрд руб., что позволило допол-
нительно перевезти около 1,15 млн 
пассажиров и открыть более 80 но-
вых маршрутов».

По данным Московского авиа-
ционного узла, в 2013 году наибо-
лее динамично развивалось авиа-
ционное сообщение в таких горо-
дах, как Анапа, где рост пассажи-
ропотока составил 26,1% за год, Ка-
зань (+24,2%), Нижний Новгород 
(+22,8%), Челябинск (+21%). Одна-
ко остается еще масса неосвоен-
ных регионов, которые требуют 
пристального внимания как со 
стороны властей, так и со стороны 
инвесторов.

Кто еще готов
Самый большой потенциал для ин-
вестиций имеют средние аэропор-
ты с пассажиропотоком 1–1,5 млн 
человек, такие как Кольцово (Ека-
теринбург), Толмачево (Новоси-
бирск), Пашковская (Краснодар), 
Адлер (Сочи), Емельяново (Красно-
ярск), Курумоч (Самара), аэропорт 
Новый в Хабаровске, а также авиа-
ционные узлы в Казани, Иркутске, 
Тюмени, Сургуте, Перми, Челябин-
ске, Омске и Южно-Сахалинске.

По словам начальника отдела 
стратегического консалтинга ком-
пании JLL Юлии Никуличевой, на 
Урале, в Сибири и на Дальнем Вос-
токе уже началось активное раз-
витие аэропортовых комплексов. 
Правда, зачастую речь идет не о воз-
ведении новых аэропортов, а о мо-

дернизации и расширении уже су-
ществовавших комплексов.

Стимулом к развитию аэропор-
тов обычно выступает проведение 
крупных мероприятий, напри-
мер саммита АТЭС, Универсиады, 
Олимпиады, грядущего чемпиона-
та мира по футболу, а также смена 
собственников предприятия.

Полоса препятствий
Однако на пути развития местной 
авиации возникает масса преград, 
в первую очередь финансовых. 
«Нужно создавать благоприятный 
инвестклимат, возможно, субси-
дировать инфраструктурные объ-
екты,— считает Александр Клим-
чук.— Если бы местные власти взя-
лись предоставлять необходимые 
участки, дотировать некоторое ко-
личества часов налета, то вертолет-
ное и авиасообщение развивалось 
бы быстрее».

Немалую роль играет и нагрузка 
на внутренние воздушные линии, 
так как их недостаточная загрузка 
повышает «себестоимость кресла» 
и следом — цены на билеты. «В во-
просе установления конкуренто-
способного тарифа огромную роль 
играют федеральные програм-
мы софинансирования авиапере-
возок, а также региональные про-
граммы субсидирования»,— гово-
рит Сергей Ястребов.

Александр Климчук считает, что 
в среднем перелет в регионах дол-
жен обходиться пассажирам не бо-
лее чем в 3 тыс. рублей на челове-
ка. «Как добиться этой цены — за 
счет дотаций регионов или реали-
зации какой-либо государственной 
программы — вопрос пока откры-
тый»,— разводит руками эксперт.

А губернатор Ярославской обла-
сти заявил, что считает справедли-
выми те цены, по которым потен-
циальные покупатели авиабиле-

тов готовы их приобретать. Однако 
конкретной цифры не назвал.

А что дешевле?
Помимо аэропортов частные ин-
весторы начали развивать в регио-
нах вертолетное сообщение, кото-
рое уже пользуется большой попу-
лярностью. «При небольшом коли-
честве аэродромов, создание кото-
рых довольно затратно, уместнее 
развивать вертолетное сообщение, 
ведь вертолет может приземлить-
ся на любую площадку»,— считает 
Александр Климчук.

Однако не стоит забывать, что 
цена полета в расчете на пассажиро-
километр или на единицу массы пе-
ревозимого груза у вертолета выше, 
чем у самолета. Кроме того, и сами 
вертолеты дороже самолетов на 30–
40%, особенно если делать ставку на 
более комфортную технику запад-
ного производства. «Это не касает-
ся, правда, самой популярной у нас 
марки Robinson, вертолеты кото-
рой по стоимости и по цене переле-
та сопоставимы с самолетами,— го-
ворит господин Климчук.— Но ше-
сти-восьмиместный вертолет, на-
пример, марки Agusta действитель-
но стоит в два-три раза дороже само-
лета Caravan». Правда, срок окупае-
мости вертолетного центра состав-
ляет пять-шесть лет, а вот у аэродро-
ма он равен десяти годам.

Как утверждают эксперты Luft-
hansa и других ведущих авиаком-
паний, пороговое значение пасса-
жиропотока, при котором аэропорт 
выходит на безубыточный уровень, 
составляет не менее 500 тыс. пасса-
жиров в год. Это означает, что даль-
нейшее развитие местное авиасо-
общение получит только благодаря 
дотациям со стороны властей. Или 
других щедрых дарителей.

Мария Лукина,  
Марта Савенкоцц

Им бы в небо

— стратегия —

Да и федеральный бюд-
жет в среднесрочной 

перспективе не выглядит на 100% 
неуязвимым. Первый риск тради-
ционный — цены на нефть. В сен-
тябре они быстро пошли вниз и 
оказались на минимальном за два 
с лишним года уровне — около $95 
за баррель Brent. Впрочем, ожи-
дать долгосрочного падения ни-
же $85, видимо, не стоит: на этом 
уровне балансируется бюджет Сау-
довской Аравии, а чуть ниже нахо-
дится точка безубыточности мно-
гих новых проектов добычи нетра-
диционной нефти. Так что просто 
по этой причине — особенно учи-
тывая значительное ослабление 
рубля — никаких особых проблем 
с исполнением российского бюд-
жета не будет. Второй риск менее 
привычный — квазигосударствен-
ный долг. Если государство примет 
на себя обязанность обслуживать 
внешние заимствования компа-
ний с большой долей госучастия 
(это теоретически возможно в слу-
чае продолжительного действия 
западных санкций и гипотетиче-
ских пока ограничений доступа к 
азиатским рынкам капитала), уро-
вень внешнего госдолга внезапно 
из пренебрежимо малого станет 
достаточно высоким.

Комбинация «дешевая нефть 
плюс отсутствие доступа к финан-
совым рынкам плюс слухи об огра-
ничениях на движение капитала и 
конфискации собственности» спо-
собна в течение считаных месяцев 

обнулить международные резер-
вы, привести к девальвации рубля 
произвольной глубины, гиперин-
фляции и непредсказуемым соци-
альным последствиям. Впрочем, 
буквы «К» в значении «катастро-
фа» в современной российской аз-
буке экономической политики по-
ка нет. Пока ситуация выглядит от-
носительно управляемой, а реше-
ния, способные вызвать в стране 
настоящую панику, пока, кажется, 
останавливаются на дальних под-
ступах к Белому дому.

Впрочем, то, что, например, об-
суждение возвращения налога 
с продаж оказалось затяжным, а 
«проработанный» список при вве-
дении продовольственных контр-
санкций нанес целый ряд ударов 
и по отечественной пищевой про-
мышленности, и по сельскому хо-
зяйству, и по здоровью российских 
граждан и привел к скачку продо-
вольственных цен, свидетельству-
ет: риск саморазрушительных ре-
шений, а значит, и сценария «К» от-
личен от нуля.

Иллюзия буквы «А»
Главный тренд 2014 года — курс 
на ускоренное развитие эконо-
мического сотрудничества с Ки-
таем и вообще с Азиатско-Тихоо-
кеанским регионом. Свершилось 
то, о чем так долго мечтали даль-
невосточные элиты и говорили 
экономгеографы-теоретики. Рос-
сийские ресурсы рано или позд-
но должны были встретиться с 
потребителями в самом быстро-
растущем и самом густонаселен-

ном регионе мира. На бумаге все 
очень гладко: освоение труднодо-
ступных месторождений углево-
дородов Сибири и Дальнего Вос-
тока на гарантированные доходы 
от экспорта в КНР и другие страны 
Азии. Дополнительный спрос на 
продукцию российской металлур-
гии, машиностроения и стройин-
дустрии. Освоение практически 
пустующих территорий за Байка-
лом. Шанс на экономический бум 
в Приморье — регион по динами-
ке десятилетиями отставал от со-
седних Японии, Южной Кореи и 
северных провинций КНР.

Если до китайского контракта 
«Газпрома» все это выглядело ско-
рее мечтами, то теперь буква «А» 
(Азия) получила шанс занять дос-
тойной место в российской эко-
номполитической азбуке. Есть, 
правда, риск, что поворот на Вос-
ток опоздал на пару десятилетий. 
Экономика КНР, очень возможно, 
как раз подходит к моменту серь-
езного замедления. Экономисты 
говорят о возможности и «мяг-
кой», и «жесткой» посадки, о том, 
что накопившиеся диспропорции 
(в частности, в результате чрезмер-
ных инвестиций в жилищный и 
инфраструктурный сектор) чре-
ваты прорывов нескольких пузы-
рей. О том, что экспортная модель 
развития себя исчерпала, а стиму-
лировать внутренний спрос не по-
лучается. А демографы еще и на-
поминают, что политика «одна се-
мья — один ребенок» уже приво-
дит к старению населения. В об-
щем, уже через несколько лет — 

примерно одновременно с тем, 
когда газопровод «Сила Сибири» 
будет наконец построен,— спрос 
на энергоносители в Азии может 
стабилизироваться.

Еще один риск, связанный с по-
воротом на Восток, тоже демогра-
фический, только уже чисто рос-
сийский. Масштабные инвестици-
онные проекты требуют трудовых 
ресурсов, значительной миграции 
из центральных районов страны в 
почти не освоенные регионы. Их 
избыток имеется, по сути, лишь на 
Северном Кавказе, далеко не факт, 
что качество жизни на Дальнем 
Востоке устроит потенциальных 
мигрантов, а их трудовые навыки 
— потенциальных работодателей. 
Впрочем, если судить по опыту Ав-
стралии — она, по сути, уже стала 
сырьевым придатком Азии, мас-
штабный сырьевой экспорт возмо-
жен при относительно малой миг-
рации, за счет высочайшей автома-
тизации горнодобывающей про-
мышленности и транспорта.

Риск, на который идут россий-
ские власти с буквой «А», может 
быть и оправдан — в конце кон-
цов, прогнозы относительно оста-
новки роста в Китае уже не раз 
оказывались неверными. Но од-
ной ее для того, чтобы вернуть 
Россию на траекторию устойчиво-
го роста экономики, все же недо-
статочно. Необходима нормализа-
ция отношений с Западом, деэска-
лация ситуации на Украине, а так-
же реализация наконец програм-
мы четырех «И».

Максим Кваша

Курс на поворот

— партнерство —

Развитие государственно-частно-
го партнерства (ГЧП) станет одной 
из главных тем обсуждения на Сочин-
ском форуме. В 2013 году средний 
уровень развития ГЧП в субъектах со-
ставил всего 35%. В течение четырех 
лет страна должна совершить гло-
бальный прорыв, увеличив сегодня-
шний показатель почти в два раза.

Проекты нулевого уровня
Формально большинству субъектов спра-
виться с правительственным наказом бу-
дет достаточно просто, но не из-за того, 
что темпы развития внезапно станут га-
лопирующими, а потому, что в некото-
рых регионах участие в проектах ГЧП 
оценивается как нулевое. «В прошлом 
году в ряде субъектов было по одному-
два проекта, и те до сих пор не реализо-
ваны,— объясняет партнер группы ком-
паний vvCube Вадим Ткаченко.— Есть ре-
гионы, где государственно-частное парт-
нерство только начинают изучать, и здесь 
о совместных проектах бизнеса и госу-
дарства слышали только в теории. В та-
ких регионах даже при одном проекте 
можно достичь результата не в 64%, а сра-
зу в 100%». Однако вопрос в том, смогут 
ли подобные субъекты реализовать да-
же один проект, пока остается открытым. 
«Первые шаги, безусловно, самые труд-
ные и самые масштабные.

Однако при наличии политической 
воли регионы смогут за 12–18 месяцев 
разработать и принять необходимые до-
кументы, опосредующие создание бла-
гоприятной среды в сфере государствен-
но-частного партнерства и регламенти-
рующие процедуры подготовки и реали-
зации проектов. Намного сложнее будет 
подготовить и успешно реализовать пи-
лотные проекты. Наш опыт показывает, 
что это главный камень преткновения, о 
который спотыкаются региональные чи-
новники»,— рассказывает управляющий 
партнер адвокатского бюро «Качкин и 
партнеры» Денис Качкин. Кроме того, до-
бавляет генеральный директор Unicorn 
Group Дмитрий Симагин, низкий уро-
вень развития ГЧП в субъектах не всегда 
вызван отсутствием проработанности во-
проса на уровне региональных админис-
траций. «Необходима слаженная финан-
сово-правовая система регулирования го-
сударственно-частного партнерства от фе-
дерального уровня до муниципалитетов, 
включая все соответствующие отрасли за-
конодательства, и, как следствие, уверен-
ное отношение к данному формату со сто-
роны рынка частных инвестиций»,— счи-
тает господин Симагин. Между тем про-
ект закона о ГЧП на федеральном уровне, 
до сих пор не прошедший второе чтение, 
по-прежнему сырой, поэтому частная сто-
рона зачастую действительно до конца не 
понимает экономики проектов, а усло-
вия, которые выдвигает бизнес, не всегда 
приемлемы для государства.

Впрочем, больших надежд на этот до-
кумент никто из опрошенных экспер-
тов и не возлагает. «Есть основания пола-
гать, что закон будет рамочным и не ре-
шит всех проблем — потребуется приня-
тие множества подзаконных актов, опре-
деляющих процедуры ГЧП. Так что мы по-
ка только в начале большого пути по раз-
витию государственно-частного партнер-
ства. Пока же не совсем понятно, что та-
кое ГЧП и по каким критериям отделять 
этот механизм от госзакупок. Узкое опре-
деление, от которого постепенно уходят, 
приравнивает понятия ГЧП и концес-
сии. Широкое — это любое взаимодей-
ствие государства и бизнеса. В частности, 
очевидно, что софинансирование сто-
личными девелоперами социальной и 
транспортной инфраструктуры в рамках 
их строительных проектов — это ГЧП де-
факто, но де-юре это не так»,— комменти-
рует руководитель информационно-ана-
литического отдела АКГ «Градиент Альфа» 
Виталий Цветков. По словам эксперта, в 

условиях слабой законодательной базы 
правоприменительная практика не отли-
чается единообразием, поэтому проекты 
ГЧП сейчас реализуются в «ручном режи-
ме». Не спасают положение и региональ-
ные законы о ГЧП, которые сегодня при-
няты в более чем 70 российских субъек-
тах. «Большинство из них просто не ра-
ботает — из-за большого количества вну-
тренних противоречий и противоречий 
существующему законодательству, кото-
рые создают значительные правовые и 
юридические риски»,— поясняет Вита-
лий Цветков.

Кому больше всех нужно
Между тем в текущей ситуации тоталь-
ной бюджетной экономии повышение 
эффективности расходования средств и 
привлечение инвестиций будут являть-
ся основным трендом развития многих 
отраслей. По мнению директора по мар-
кетингу логистической компании «Мол-
ком», прежде всего в использовании мо-
дели ГЧП нуждаются капиталоемкие от-
расли, требующие значительных долгос-
рочных инвестиций: промышленность, 
логистика, сельское хозяйство. Виталий 
Цветков считает, что более всего в исполь-
зовании модели ГЧП нуждаются хрониче-
ски недофинансированные проблемные 
отрасли, такие как ЖКХ, износ фондов ко-
торого в России составляет, по оценкам 
АКГ «Градиент Альфа», в среднем 60%, а в 
некоторых населенных пунктах — 85%.

«Это также малоинтересные для ин-
вестора отрасли социальной сферы. Или 
проекты в сфере строительства и обслу-
живания инфраструктуры, затраты на 
которые слишком велики, а окупаемость 
неочевидна. Именно в них и нужно со-
здавать наиболее комфортные для ГЧП 
условия»,— убежден эксперт. Денис Кач-
кин также считает, что очень важно ис-
пользовать модель государственно-част-
ного партнерства в инфраструктурных 
проектах. По его мнению, инфраструк-
турный сегмент у нас традиционно яв-
ляется драйвером развития территорий, 
поэтому именно ГЧП может выступить в 
качестве того необходимого сейчас пле-
ча, на которое государство сможет опе-
реться. Президент ООО «Завидово Деве-
лопмент» Дмитрий Окороков, в свою оче-
редь, убежден, что проекты государствен-
но-частного партнерства могли бы спо-
собствовать развитию отельного бизне-
са. «Государство может вкладывать день-
ги в создание инфраструктуры на услови-
ях софинансирования с областью 70% на 
30% или 85% на 15%. И тут возможен меха-
низм ГЧП, когда инвестор помогает обла-
сти в целевом софинансировании»,— по-
лагает Дмитрий Окороков.

Впрочем, и в сфере строительства жи-
лья без государственно-частного партнер-
ства не обойтись. «На практике сегодня 
за счет цены квадратного метра строятся 
также объекты социальной инфраструк-
туры. Однако экономика проектов позво-
ляет это делать при достаточно высокой 
цене квадратного метра. Но сегодня стоит 
задача обеспечения россиян доступным 
жильем экономкласса»,— комментиру-
ет заместитель генерального директора 
компании MR Group Андрей Кирсанов.

Что касается основных мероприя-
тий по достижению целевых показате-
лей в субъектах РФ, то, по мнению Де-
ниса Качкина, прежде всего нужно раз-
работать основы региональной полити-
ки в сфере ГЧП. «Это документ, которым 
определяются принципы, основные ор-
ганы, задействованные в процессе ее ре-
ализации, их полномочия и ключевые 
мероприятия по ее реализации — так на-
зываемая 

”
дорожная карта“. После этого 

обычно создается региональная структу-
ра, отвечающая за реализацию политики 
и подготовку проектов. Именно этот ор-
ган и должен заниматься выбором и под-
готовкой пилотных проектов»,— резю-
мирует эксперт.

Татьяна Елекоева,  
Санкт-Петербург

Галопом в ГЧП

— от первого лица —

Если говорить о развитии 
банковской системы, то в 

условиях санкций и в условиях кризи-
са очевидно, что регуляторы должны 
уделять особое внимание капитализа-
ции и ликвидности банковской систе-
мы. Это крайне важно в условиях дей-
ствующих ограничений по привлече-
нию финансовых ресурсов из-за рубе-
жа. Поэтому здоровью банковской сис-
темы, являющейся капиллярной систе-
мой экономики и проводником финан-
совых ресурсов, и должно уделяться по-
вышенное внимание. На полях форума 
этот вопрос будет серьезно обсуждаться 
и на традиционном мероприятии «За-
втрак Сбербанка», и на панельной дис-
куссии «Банковская система: новая ма-
трица рисков».
— Есть русская поговорка: «Не было 
бы счастья, да несчастье помогло». 
Может ли нынешняя непростая гео-
политическая и экономическая ситу-
ация стать тем самым фактором, ко-
торый заставит перейти к действи-

ям, необходимым для перелома не-
гативного тренда? Какие из них вы 
считаете первоочередными?
— Действительно, сложившиеся усло-
вия в результате агрессивной полити-
ки санкций со стороны некоторых за-
падных партнеров создали предпосыл-
ки для активного развития и наращива-
ния внутренних ресурсов и реализации 
имеющегося внутреннего потенциала. 
Конечно же, тема импортозамещения 
станет предметом обсуждения на мно-
гих мероприятиях форума. Текущую си-
туацию важно использовать для опера-
тивного наращивания отечественных 
производств. Модель экономического 
роста, которая была характерна для Рос-
сии 2000-х годов, основанная на посто-
янном росте как стоимостных, так и фи-
зических объемов экспорта, причем экс-
порта в первую очередь сырьевых това-
ров, исчерпала себя, и переход на новые 
рельсы экономического развития, на-
чавшийся несколько лет назад, в усло-
виях санкций может быть серьезно уско-
рен. Об этом и будет наш форум.

Беседовала Юлия Яблокова

«Модель экономического 
роста 2000-х годов 
исчерпала себя»

Междугородние авиационные перевозки — дело довольно прибыльное, однако в этом бизнесе 
многое зависит от инфраструктурных решений в конкретном регионе. К несчастью, во многих  
регионах России эта инфраструктура слабо развита или вообще отсутствует. О путях развития 
региональной авиации пойдет речь на Сочинском инвестиционном форуме.
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Review

— альтернатива —

Варианты решения
Как следует из представленного 14 сентября проекта фе-
дерального бюджета, антироссийские санкции и спад в 
экономике вынудили Минфин сократить планируемые 
доходы казны на 2015 год, а также увеличить бюджет-
ный дефицит до 0,5% ВВП. Новые параметры бюджета 
рассчитывались на основании макроэкономического 
прогноза Минэкономики, который был подготовлен в 
конце августа. Согласно этому документу, прогноз роста 
ВВП на 2015 год был снижен с 2% до 1%, однако с учетом 
Крыма ВВП вырастет до 1,2%, говорится в материалах 
Минфина со ссылкой на уточненные расчеты Минэко-
номики. В абсолютном значении ВВП должен составить 
в 2015 году 77,1 трлн руб., то есть немного выше прежне-
го базового прогноза в 76,9 трлн руб.

Согласно данным Минфина, в 2015 году доходы фе-
дерального бюджета сократятся на 80 млрд руб. от пла-
на и составят 14,8 трлн руб., а расходы достигнут 15,2 тр-
лн руб., таким образом, дефицит бюджета оценивается в 
0,5% ВВП. Далее в 2016–2017 годах из-за пересмотра про-
гнозов дефицит вырастет до 0,6% ВВП, доходы сократят-
ся в 2016 году на 220 млрд руб., до 15,5 трлн руб. (расходы 
составят до 16 трлн руб.), в 2017 году — на 270 млрд руб. 
от плановых, до 16,35 трлн руб., расходы в 2017 году со-
ставят 16,9 трлн руб., то есть даже номинально сократят-
ся. Кроме этого правительству предстоит перераспреде-
лить 500 млрд руб. расходов в 2015 году на новые задачи 
на Дальнем Востоке, космодром Восточный и обходные 
железнодорожные пути вокруг Украины. 

Министерство финансов надеется заткнуть дыру в 
бюджете за счет перераспределения доходов. «Мы на эти 
суммы не будем увеличивать налоги, на эту сумму мы не 
будем увеличивать дефицит. Мы эту сумму найдем вну-
три бюджета и предложим ряд мер по мобилизации бюд-
жетных ресурсов. В частности, перераспределения»,— за-
явил глава Минфина Антон Силуанов информационно-
му агентству ИТАР-ТАСС. В результате, по его словам, ско-
рее всего, в России не надо будет вводить налог с продаж.

По существу, как отмечают эксперты, речь идет о со-
хранении базовых параметров политики на 2014–2015 
годы из трехлетнего бюджета на 2013–2015 годы с экс-
траполяцией трендов на 2016 год. При этом Центробанк 
в сентябре, вопреки ожиданиям, сохранил ключевую 
ставку, гарантировав тем самым, что демонстративного 
повышения ее в июле достаточно, чтобы обеспечивать 
необходимое давление на инфляцию. В целом на 2015 
год Минэкономики оценивает инфляцию в 6% (ранее — 
6,5%), в 2016 году — 4,5%, в 2017 году ожидается сниже-
ние ее до расчетного ориентира Центробанка в 4%. При 

этом Эльвира Набиуллина 12 сентября твердо заявила о 
завершении ЦБ перехода к таргетированию инфляции 
с 2015 года. То есть, по сути, Центробанк больше не будет 
сдерживать рубль через продажу валютных резервов, хо-
тя, по прогнозу ведомства, бивалютная корзина в 2015 
году не должна сильно отклоняться от 40,5 за рубль.

Налоговая нагрузка
Альтернативой перераспределению расходов, по словам 
экспертов, является рост налоговой нагрузки, в том числе 
введение налога с продаж. Как говорится в соответству-
ющем законопроекте, разработанном Минфином, став-
ка этого налога может составить до 3%, при этом его бу-
дут распределять и начислять региональные власти. Од-
ним из инициаторов введения нового налога является 
мэрия Москвы, однако против роста фискальной нагруз-
ки выступают Минэкономики и Минпромторг. По мне-
нию этих ведомств, налог с продаж уже показал свою не-
эффективность в 1998–2003 годах, когда он действовал в 
стране и был отменен из-за низкой собираемости. В ре-
зультате российское правительство так и не смогло согла-
совать возврат налога с продаж, за который активно вы-
ступают региональные власти. На заседании правитель-
ственной комиссии 9 сентября за введение налога выска-
зались представители Министерства финансов, а саму 
идею активно поддержали власти Москвы. Однако соот-
ветствующий законопроект был представлен без согласо-
вания с другими федеральными министерствами и пред-
ставителями бизнеса, которые выступили резко против 
документа. В итоге документ отправили на доработку с 
формулировкой «с учетом состоявшегося обсуждения».

Впрочем, некоторые эксперты не исключают, что на-
лог с продаж все-таки будет введен. «Судя по результатам 
заседаний правительства и совещаний некоторых чи-
новников, в том числе с участием президента, за несколь-
ко последних дней, налог с продаж введут с вероятно-
стью 80%»,— считает заведующий кафедрой менеджмен-
та РАНХиГС Илья Быковников. По его словам, введение 
налога с продаж является частью мер для балансировки 
бюджета. По предварительным оценкам правительства, 
это может принести регионам около 200 млрд руб. в год 
при условии установления максимальной ставки в раз-
мере 3%. «Москва и Санкт-Петербург могли бы получить 
средства на активно реализуемые инфраструктурные 
проекты за счет использования средств от введения на-
лога с продаж, поскольку в этих регионах сетевой торго-
вый бизнес весьма развит»,— говорит Илья Быковников.

«На мой взгляд, очевидно, что роста налоговой на-
грузки избежать не удастся. Перспектива введения ново-
го налога на потребление обретает реальные черты»,— 
считает партнер АКГ «Финэкспертиза» Нина Козлова. 

При этом, по ее словам, явного сокращения расходов не 
планируется, но некоторые смещения акцентов все же 
произошли: сокращаются расходы на образование, ме-
дицину, ЖКХ, в то же время отмечается рост расходов 
на национальную оборону. «Избежать роста фискаль-
ной нагрузки, скорее всего, не получится: возможности 
по преодолению данного спада за счет долговых средств 
сейчас у нашей страны практически нет (из-за конфрон-
тации с западными странами), надеяться на частные ин-
вестиции тоже не стоит, а снижать государственные вло-
жения правительство побоится»,— говорит Антон Соро-
ко, аналитик инвестиционного холдинга «Финам». При 
этом, по его словам, монетарный вариант покрытия де-
фицита за счет эмиссии Центробанка не рассматривает-
ся, «так что остается только повышать фискальную на-
грузку одновременно с созданием различных зон опере-
жающего развития для привлечения долгосрочных ин-
весторов». Как добавляет Антон Сороко, еще больший 
риск добавляет динамика цен на нефть. «Если падение 
продолжится, а котировки на долгое время уйдут ниже 
текущих уровней, то сверстать бюджет правительству 
станет существенно сложнее»,— говорит эксперт.

Найти компромисс
В целом участники рынка призывают Минфин вер-
стать бюджет исходя из пессимистичных прогнозов. 
«Бюджет однозначно должен верстаться из наиболее 

пессимистичных сценариев, включая санкционную 
перспективу. Я полагаю, рост в 1%, прогнозируемый 
Минэкономики, сегодня можно в большей степени 
считать политической цифрой для вселения уверенно-
сти в бизнес-сообщество»,— говорит руководитель де-
партамента бизнес-оценки АКГ «Финэкспертиза» Алек-
сей Баскаков. Однако, по его словам, если посмотреть 
на сегодняшнюю ситуацию в ретроспективе, можно от-
метить несколько важных факторов: за последний год 
рынок российских акций практически не изменился, 
а индекс ММВБ, как и год назад, остался на уровне 1450 
— и это несмотря на все геополитические события и 
обоюдные санкции. «Также последние несколько ме-
сяцев мы видим рост индекса PMI для российской про-
мышленности, который впервые за последние полго-
да перешагнул нейтральную отметку в 50 пунктов и 
показал положительное значение. Это говорит о том, 
что серьезного свертывания активности в экономике 
нет»,— добавляет эксперт. По словам главного анали-
тика UFS IC Алексея Козлова, соблюдение баланса до-
ходной и расходной частей бюджета может достигаться 
с помощью ряда мер. «Как ни был непопулярен рост на-
логов, растущие расходы бюджета нуждаются в источ-
никах финансирования, коих в условиях снижения 
стоимости нефти, сокращения объемов поставок чер-
ного золота и газа, не так уж и много»,— говорит экс-
перт. Среди других источников увеличения доходной 
части бюджета Алексей Козлов называет ослабление 
рубля, увеличение заимствования, а также возможное 
использование средств Резервного фонда. «Стимули-
рование развития бизнеса, как и развитие экономки 
в целом, находится в ряду мер, способных в конечном 
итоге привести к улучшению ситуации с наполнением 
бюджета. Однако рост инфляционного давления, уве-
личение налоговой нагрузки и нестабильность валю-
ты не способствуют нормальному развитию хозяйст-
ва»,— говорит Алексей Козлов. По его словам, здесь воз-
можно точечное финансирование определенных важ-
ных проектов и предприятий, а также перспективных 
направлений бизнеса.

По итогам первой половины 2014 года бюджет пока 
исполняется с профицитом. По предварительной оцен-
ке Минфина, первичный профицит федерального бюд-
жета в январе—августе составил 1 трлн 188,879 млрд ру-
блей, или 2,6% ВВП. По словам министра финансов Ан-
тона Силуанова, за первое полугодие бюджет исполнен 
с кассовым профицитом 2,2% ВВП. Впрочем, по мнению 
Алексея Баскакова, основные санкционные последст-
вия еще впереди. «Ключевой угрозой являются не эко-
номические санкции ЕС и США, а наличие у США дей-
ственных механизмов для обвала рынка нефти до це-
ны, гораздо ниже заложенной в бюджет — сейчас она 
обсуждается на уровне $90–95 за баррель»,— говорит 
эксперт. Впрочем, по его словам, с уверенностью мож-
но сказать, что в 2015 году резервов хватит и для пога-
шения последствий снижения цены на нефть, и на пере-
крытие последствий от дополнительных санкций. При 
этом рост доходов населения будет находиться на мини-
мальных отметках, однако рост импортозамещения мо-
жет локально простимулировать некоторые отрасли, 
считает эксперт.

Леонид Лосев

Бюджет на грани баланса

Меньше расходовать или больше собирать: такова главная 
бюдетная дилемма

Введенные западными странами санкции, отсутствие экономического 
роста и падение цен на нефть поставили новые задачи перед Минфином. 
По мнению экспертов, принимающих участие в Сочинском форуме, сба-
лансировать бюджет в новых условиях можно только за счет сокращения 
расходов, увеличения налоговой нагрузки или внешних заимствований. 
Пока в правительстве обещают пойти по первому пути, однако участники 
рынка не исключают, что в России все-таки могут вырасти налоги.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 М

И
Р

И
Д

О
Н

О
В



20      Четверг 18 сентября 2014 №168      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      kommersant.ru

форум Сочи 2014Review

— наследие —

Инфраструктура на вырост
Транспортная проблема и износ се-
тей — две, пожалуй, самые главные 
проблемы, с которыми сочинцы жи-
ли до Олимпиады. Из построенного 
— развязки около Сочи и Адлера, ду-
блер Курортного проспекта, дорож-
ная сеть в олимпийской Имеретин-
ской низменности и трасса Адлер—
Красная Поляна. Все это помогло из-
бавить жителей Сочи от пробок и 
обеспечило легкий доступ к новым 
горнолыжным курортам.

Вплоть до 2010 года сочинцы езди-
ли между районами на электричках 
ЭР2 производства 1960-х годов, по-
том на аэроэкспрессах (ЭД4), а теперь 
на «Ласточках» (Siemens Desiro). Ощу-
щение, что едешь где-нибудь в Швей-
царии или Франции, не покидает. Са-
мый дешевый билет стоит 14 руб., а 
самый дорогой — более 600 руб. (из 
Краснодара). Для местных это стало 
если не заменой несуществующего 
метро, то аналогом французской RER. 
К этому еще можно добавить полно-
стью перестроенный вокзал Адлера, 
чем-то напоминающий Ладожский в 
Санкт-Петербурге, и новый аэропорт 
Сочи (инвестор — «Базовый элемент») 
— вполне приличный даже по мос-
ковским меркам. С загрузкой, правда, 
дела обстоят не самым лучшим обра-
зом. Основной пассажиропоток при-
ходится между Туапсе и Сочи. В олим-
пийскую часть курорта поезда ходят 
полные только вечером (в Олимпий-
ский парк с целью посмотреть пою-
щие фонтаны) и утром (на Красную 
Поляну — забраться на гору). С избыт-
ком построена и другая инфраструк-
тура. Как рассказали 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе ФСК ЕЭС, свободная мощность для 
развития наследия составляет 100–
150 МВт: электроснабжение Сочи про-
исходит сейчас с избытком в надежде 
на дальнейший рост. Оно и понятно, 
пиковые нагрузки во время церемо-
нии открытия и закрытия Игр состав-
ляли 1637–1521 МВт.

Туризм в чистом поле
Всего к Олимпиаде возвели 35 гости-
ниц на 20 тыс. номеров. Вплотную 
к набережной длиной 6 км — четы-
ре отеля уровня три-пять звезд («Ай-
вазовский», Azimut 4*, Radisson Blu, 
Bridge Resort и «Бархатные сезоны»). В 
глубине еще столько же (Tulip Omega 
Inn, Azimut 3*, «Русские сезоны», «Бо-
гатырь» и отдельные кварталы «Бар-
хатных сезонов»). В Горном кластере 

— множество гостиниц под брендами 
Marriott, Mercure, Rixos, Golden Tulip 
и другие. Особенно впечатляет «Гор-
ки-город», который начинала стро-
ить семья Билаловых, а заканчивает 
— Сбербанк (работы еще ведутся). Ше-
роховатости, которые были замечены 
журналистами во время Олимпиады, 
кажется, удалось устранить.

По опросам 
”
Ъ“, некоторые из от-

елей в пиковое время июля—августа 
имели заполняемость 75–90%, дру-
гие же — не более 30%. По мнению 
гендиректора консалтинговой ком-
пании Macon Realty Group Ильи Во-
лодько, в среднем за год едва ли кто-
то из них выйдет на среднюю запол-
няемость выше 40–50%, тогда как для 
безубыточной деятельности необхо-
димо продавать минимум 60% номе-
ров. «Владельцы гостиниц вовремя 
поняли, что если не сбросят цены, то 
не смогут покрыть даже текущие рас-
ходы»,— говорит он. В итоге к концу 
сезона во многих отелях можно было 
отдохнуть от 1200–1800 руб. до 3500–
4500 руб. в сутки (минимальная цена 
в апартаментах и гостиницах четыре-
пять звезд). По словам господина Во-
лодько, похожая ситуация наблюда-
лась в Варшаве после ЧМ-2012 по фут-
болу, когда стоимость номеров начи-
налась от €50 за ночь. Для Сочи это то-
же абсолютно новый рынок, так как в 
Адлере и других районах города при-
нято отдыхать в гостевых домах эко-
номкласса. Поддерживать заполняе-
мость планируется за счет временных 
мероприятий вроде инвестиционно-
го форума Сочи-2014, а также этапа со-
ревнований «Формулы-1». 

Жилье для олигархов
Олимпийские деревни после Игр ча-
ще всего переделываются под жилье. 
Но если, скажем, в Лондоне с реализа-
цией квартир не было никаких про-
блем (все-таки центр города), то в Со-
чи продажи могут затянуться на мно-
го лет. В курортном районе «Имере-
тинский» (бывшая главная олимпий-
ская деревня) разброс цен на жилье 
составляет 11–27 млн руб., или 150–
188 тыс. руб. за квадратный метр. Тер-
ритория огорожена, внутри нельзя 
парковаться, кругом бассейны и иг-
ровые площадки, пальмы, свежие га-
зоны. В трех-четырехкомнатных квар-
тирах по два санузла, есть балконы с 
видом на море. По словам представи-
телей «Базового элемента», пока про-
дано совсем немного. Целевая аудито-
рия — богатые россияне из Москвы и 
Санкт-Петербурга, желающие купить 

себе в коллекцию дом на море, при-
чем в России. Зачем — другой вопрос. 
О ликвидности подобного жилья го-
ворить пока рано.

«Мы не хотим противопоставлять 
наше предложение как альтернативу 
Европе,— говорит заместитель генди-
ректора 

”
Базэла“ Андрей Елинсон.— 

Это совсем разные аудитории со сво-
ими мотивами». Для того чтобы квар-
тиры в «Имеретинском» продавались 
быстрее, «Базэл» активно пытается 
превратить бывший грузовой порт в 
яхтенную марину. По словам генди-
ректора порта Максима Кондратен-
ко, есть надежда переманить клиен-
тов из акваторий Москвы выгодной 
ценовой политикой. Стоянка на во-
де обойдется в 2800 руб. за метр лодки 
в месяц, на суше — со скидкой в 40%. 
Вода в марине зимой не замерзает, от 
штормов защищена, а глубина у бере-
га доходит до 9,5 м. Пока в марине сто-
ит 26 лодок, а для ее расширения до 
430–716 мест потребуется от €50 млн 
до €100 млн инвестиций.

Второй жилой кластер находится 
в горах. «Роза Хутор», например, пла-
нирует со временем продать 60% но-
мерного фонда в горной Олимпий-
ской деревне, которая пока будет ис-
пользоваться в качестве отеля эко-
номкласса (стоимость «квадрата» так-
же около 190 тыс. руб.). В соседнем 
«Горки-городе» апартаменты прода-
ются несколько дешевле, но спрос на 
те и другие пока низкий. Одна из глав-

ных проблем, по словам инвесторов, 
в том, что ВЭБ запретил продавать жи-
лье на стадии котлована. Это не позво-
лило рефинансировать проценты по 
кредитам, а также убило инвестици-
онную привлекательность проектов.

Горная надежда
Рано утром в Красную Поляну «Ла-
сточка» приходит забитая туристами, 
несмотря на то что на дворе август. Ту-
ристическая инфраструктура принад-
лежит трем инвесторам: «Интерросу» 
(«Роза Хутор»), «Газпрому» («Лаура» и 
«Альпика-сервис») и Сбербанку («Гор-
ная карусель» и «Горки-город»). Везде 
можно подняться по канатной дороге 
на вершину, заплатив за ski-pass око-
ло 1 тыс. руб. Больше всего развлече-
ний и количества трасс — в «Розе Ху-
тор». В «Лауре» находятся биатлонный 
комплекс и треки для лыжных гонок, 
которые должны в будущем исполь-
зоваться нашими спортсменами. 
Сам курорт позиционируется больше 
как тусовочный Куршевель. «Альпи-
ка-сервис» — самый старый курорт в 
Красной Поляне — по большей части 
квартирует санно-бобслейную трас-
су. Меньше всего готова «Горная кару-
сель»: стройка идет полным ходом. От 
злополучного трамплина Сбербанк 
также не знает, как избавиться, хотя 
использоваться он, скорее всего, бу-
дет: подобных сооружений в России 
не так много.

Еще ни один горнолыжный ку-
рорт в мире не строился за шесть лет, 
рассказывает гендиректор «Розы Ху-
тор» Сергей Бачин. Развитие подоб-
ных мегапроектов всегда эволюция 
длиной 40–60 лет, а то и больше. По-
ка бизнес-план довольно условный: 
сначала ожидается выручка в 2–3 мл-

рд руб., а потом компания должна 
выйти на 5 млрд руб. Максимальная 
пропускная способность курорта — 
2–3 млн человек, летом было около 
300 тыс. человек, а ближайшей зи-
мой ожидается 600–700 тыс. посети-
телей. С расходами все сложнее. По-
ка «Роза Хутор» не зарабатывает: со-
держание курорта обходится в 2 млрд 
руб. (занимается в основном француз-
ская Companie des Alpes). Чтобы дать 
какие-либо точные прогнозы, госпо-
дин Бачин предлагает вернуться к раз-
говору через несколько лет. Многое 
будет зависеть от условий реструкту-
ризации кредита, выданного ВЭБом 
(72,7 млрд руб.). Инвесторы и государ-
ство взяли паузу до конца 2015 года, 
чтобы посмотреть, как проекты будут 
работать без Олимпиады.

Русский Макао
Сейчас Сочи не хватает единой кон-
цепции развития. Илья Володько счи-
тает, что было бы неплохо создать 
единую управляющую компанию 
для Имеретинской низменности, а 
Андрей Елинсон предлагает ограни-
читься выделением территории в са-
мостоятельное муниципальное об-
разование. Пока же каждый объект 
сам за себя.  Стадион «Фишт», напри-
мер, находится на реконструкции и 
будет готов лишь к июню 2016 года (в 
него вложат еще 4 млрд руб.). После 
ЧМ-2018 года по футболу его исполь-
зование туманно, учитывая то, что в 
Сочи фактически нет местной коман-
ды. В конькобежном центре «Адлер-
арена» сейчас проводятся соревнова-
ния по теннису, вольной борьбе, тан-
цам, а также различные выставки. В 
ледовом дворце «Айсберг» проходит 
шоу «Огни большого города». А в ледо-

вом дворце «Большой» прописался со-
зданный для этих целей хоккейный 
клуб «Сочи» (между матчами КХЛ пла-
нируется принимать концерты, вы-
ставки и прочие соревнования). Аре-
ну «Шайба» планируется отдать под 
Всероссийский детский спортивно-
оздоровительный центр — цели сугу-
бо благотворительные. В этом же духе 
«Интеррос» построил РМОУ — Олим-
пийский университет в Централь-
ном Сочи, который будет готовить 
по программе MSA (Master of Sports 
Administration): оборудованию вуза, 
надо сказать, может позавидовать да-
же МГУ. В «Ледяном кубе» должны бу-
дут тренироваться наши керлинги-
сты. Главный медиацентр же, как из-
вестно, превращается в Экспоцентр, 
где, в частности, пройдет междуна-
родный инвестфорум Сочи-2014. Со 
зданием Оргкомитета ясности по-
ка мало — новым владельцем за-
стройщика «Итера-Спортстрой» стала 
«Роснефть», где 

”
Ъ“ не смогли расска-

зать про будущее объекта.
По признанию президента ОКР 

Александра Жукова, Минспорт и влас-
ти Краснодарского края делают все 
возможное, чтобы загрузить олим-
пийские объекты. Основная пробле-
ма в том, что они расположены в од-
ном месте и не были вывезены в дру-
гие регионы. Понятно, что жить в ре-
анимационном режиме олимпий-
ское наследие вечно не сможет. В кон-
це концов, есть и другие регионы, ко-
торые требуют притока госинвести-
ций. Крым, например. Поэтому глав-
ный вопрос— это как создать постоян-
ный источник роста в олимпийской 
части Сочи.

Самая жизнеспособная идея — 
превратить город в аналог китайско-
го Макао или американского Атлан-
тик-Сити, создав в Сочи обширную 
игорную зону. Дорогие отели, яхт-
клуб, море, горные лыжи, концерт-
ные площадки — все это отлично впи-
сывается в концепцию. К тому же для 
детей уже работает аналог американ-
ского Диснейленда «Сочи-Парк» сто-
имостью 13 млрд руб., принявший 
к концу августа более 300 тыс. тури-
стов. Однако власти считают эту идею 
не очень популярной. Игорная зона, 
скорее всего, будет скрыта от глаз и ог-
раничена в пространстве. Подобный 
подход в «Азов-Сити» ни к чему хоро-
шему не привел.

Заработать же миллиарды и од-
новременно оставить Сочи в качест-
ве спортивного центра вряд ли по-
лучится. В любом случае курорт не-
обходимо доводить до ума и вклады-
вать в развитие еще несколько сотен 
миллиардов рублей. Выходит, что, ре-
шив провести дорогую Олимпиаду в 
экзотическом месте и не продумав за-
ранее использование наследия, влас-
ти попали в своего рода ловушку. Вы-
браться из нее можно только дорогой 
ценой, платить которую в условиях 
кризиса никто не готов.

Артем Никитин

Жизнь после Игр

Трасса «Формулы-1», развлека-
тельный ««Сочи-Парк», спортивные 
 сооружения – всего этого еще 
 недостаточно, чтобы обеспечить 
 заполняемость построенных  
к Олимпиаде отелей

— пенсии —

Накопительная часть пенсии россий-
ских граждан заморожена и на 2015 год. 
Как сообщил министр финансов Рос-
сии Антон Силуанов, благодаря этому 
трансферт из федерального бюджета 
в Пенсионный фонд России сократит-
ся на 309 млрд рублей. Часть этой сум-
мы пойдет на формирование антикри-
зисного резерва. Можно порадоваться 
за бюджет. Но стоит ли радоваться пен-
сионерам?

Нет повести печальнее  
на свете…
Перманентная революция, о которой мечтал 
Лев Троцкий, свершилась. Но только на ниве 
пенсионного обеспечения граждан. Вопре-
ки общепринятому мнению, с 2002 года пен-
сионная система Российской Федерации ре-
формируется практически непрерывно.

«В 2002 году все было совершенно про-
зрачно: умножаешь свои ежемесячные пен-
сионные отчисления в страховую и накопи-
тельную части на 12 месяцев, затем на 12 лет 
и получаешь свою пенсию за вычетом базо-
вой части, которая утверждается государст-
вом»,— с ностальгией вспоминает Сергей 
Смирнов, директор Института социальной 
политики и социально-экономических про-
грамм НИУ ВШЭ. Именно простота пенси-
онной формулы, по его мнению, во многом 
способствовала тому, что население повери-
ло в новый механизм.

Проведенная в 2002 году реформа пред-
усматривала смену парадигмы. Теперь пен-
сионные выплаты шли частично на выпла-
ты существующим пенсионерам, а частично 
— на собственную пенсию (накопительная 
часть). Но уже с 2005 года накопительной ча-
сти лишили тех, кто родился ранее 1967 го-
да. Далее происходило еще много чего: ме-
нялись орган сбора, ставка отчислений, вво-
дилась система софинансирования. Неиз-
менным оставалось только одно: процент 
дохода на накопительную часть редко у ка-

кой управляющей компании рос быстрее 
инфляции. Что неудивительно: закон уста-
навливает весьма консервативную страте-
гию управления, которая просто не может 
угнаться за двузначной инфляцией.

В 2013 году начался новый этап перма-
нентной пенсионной революции. Гражда-
нам предоставили право выбрать, платить 
взносы в накопительную часть или оставить 
их в страховой, пенсионная формула изме-
нилась: теперь надо не только получать боль-
шую белую зарплату, но и проработать с та-
кой зарплатой не одно десятилетие. При этом 
расчет ведется не в абсолютных цифрах, а в 
баллах, вес которых будет менять в зависимо-
сти от возможностей федерального бюджета.

С 2014 года выплаты в накопительную 
часть замораживаются, то есть не поступа-
ют в управление. А сейчас идут разговоры о 
том, что накопительную пенсию нужно сде-
лать добровольной. Министр экономиче-
ского развития Алексей Улюкаев ранее (26 
августа) говорил, что считает отмену обяза-
тельной накопительной части пенсии после 
2015 года нецелесообразной. «Отмену счи-
таю нецелесообразной, а обсуждение отме-
ны считаю целесообразным»,— сказал го-
сподин Улюкаев.

Новый виток реформы — предложение 
Минфина отменить базовую часть пенсии. 
Заместитель министра финансов Алексей 
Лавров заявил, что это коснется тех, кто нач-
нет трудовую деятельность с 1 января 2015 
года. Данное предложение содержится в па-
раметрах федерального бюджета на 2015–
2017 годы, предоставленных Минфином. 
По примерным подсчетам, отмена базовой 
части пенсии позволит государству сэконо-
мить 30,5 млрд, 96 млрд и 169,9 млрд руб. 
в 2015, 2016 и 2017 годах. Сегодня средняя 
пенсия в России составляет менее 12 тыс. 
руб., из них базовая — 4 тыс. руб.

«Тот же Закон о занятости сущностно не 
менялся с 1991 года, а пенсионная система 
подвергается кардинальным переменам уже 
который раз — последняя реформа была два 
года назад»,— горюет господин Смирнов.

На свете счастья нет
«На самом деле, даже сегодня нет стимулов 
получать большую зарплату — всем извест-
но, как мал размер пенсии»,— говорит го-
сподин Смирнов. По его мнению, сегодня 
обязательная накопительная часть не играет 
никакой роли: «С точки зрения экономики 
есть НПФ, которые прибыльны, есть те, что 
убыточны, причем последних большинство. 
При этом государство говорит: мы-то страхо-
вую часть индексируем, а вот что будет с ва-
шей накопительной частью — неизвестно».

До сих пор с накопительной частью, как 
уже было сказано, ничего хорошего не про-
исходило. Впрочем, справедливости ради 
стоит сказать, что большинство граждан об 
этом и не беспокоились: недаром тех, кто 
перевел свои деньги в НПФ, было незначи-
тельное меньшинство. Вот и получается, го-
ворит господин Смирнов, что вице-премьер 
Ольга Голодец и другие сторонники отмены 
обязательной накопительной пенсии пра-
вы: «Они говорят — отдайте все в страховую 
часть, мы гарантируем индексацию в соот-
ветствии с инфляцией. Плюс дефицит ПФР 
уменьшится».

Однако есть и другая сторона медали. 
«Подрывается доверие населения к пен-
сионной системе, подрывается самостоя-
тельность решений,— объясняет господин 
Смирнов.— Независимо от финансовых ре-
зультатов накопительная часть повышает от-
ветственность населения за свое будущее».

К тому же рушится система НПФ, считает 
эксперт: «Им придется сливаться, укрупнят-
ся, пока не останется один монополист, ко-
торый будет управлять деньгами, например, 
1 млн человек. Что такое 1 млн на всю стра-
ну? Ничтожная величина, которую легко за-
брать в общий госкотел».

«Отказ от обязательной накопительной 
части пенсии дает сигнал финансовому 
рынку о том, что длинных инвестиций те-
перь станет меньше и в целом в ближайшей 
перспективе не стоит рассчитывать на дол-
госрочные проекты. На данный момент су-
щественная часть прироста активов управ-

ляющих компаний обеспечивается за счет 
пенсионных денег, однако теперь государст-
во будет решать нынешние проблемы с пен-
сионными выплатами за счет будущих ин-
вестиций»,— говорит Евгений Шулятьев, на-
чальник отдела государственного заказа, фи-
нансового планирования и отчетности Феде-
рального агентства по делам молодежи.

Но, может быть, если сделать накопитель-
ную пенсию добровольной, будет лучше? 
Граждане сами будут решать, как инвестиро-
вать свои деньги, а государству только оста-
нется следить, чтобы они не достались мо-
шенникам. «Очевидно, что самостоятельно 
население не готово в таких же объемах ин-
вестировать средства в свои пенсионные на-
копления»,— возражает господин Шулятьев. 
Население понесет деньги не столько в НПФ, 
сколько в банки, в недвижимость — это бо-
лее понятные инструменты, считает госпо-
дин Смирнов. Для экономики это не очень 
хорошо: будут надуваться финансовые пузы-
ри, к тому же деньги на так необходимые ин-
фраструктурные проекты с рынка взять бу-
дет невозможно.

Жить станет веселее?
Что будет с пенсионной системой при новой 
формуле? Дыра в пенсионном фонде, раз-
умеется, сократится, считает господин Шу-
лятьев, поскольку накопительная часть пен-
сий так называемых молчунов будет распре-
деляться на текущие выплаты сегодняшним 
пенсионерам. «Не стоит забывать и про мас-
штабы средств Пенсионного фонда: около 
трети всего федерального бюджета расходу-
ется именно на пенсии,— говорит он.— Та-
ким образом, ежегодного пенсионного бюд-
жета может хватить на проведение четырех-
пяти Олимпиад; расходы на пенсионные 
выплаты в 4,5 раза превышают расходы го-
сударства на ВПК. Денег, которые «собира-
ет» Пенсионный фонд, на выплаты нынеш-
ним пенсионерам просто не хватает. Сегод-
ня этот разрыв в бюджете финансируется за 
счет нефтяных доходов, и думаю, что в бли-
жайшее время он будет увеличиваться».

Проблема в том, что соотношение пенси-
онеров и трудоспособного населения ухуд-
шается и с этим ничего поделать нельзя. «Та-
ким образом, у правительства может быть 
несколько решений: сокращать пенсии, по-
вышать пенсионный возраст (однако по-
ка оно к этому не готово) либо отдавать сов-
сем небольшую накопительную часть на те-
кущие выплаты,— говорит господин Шуля-
тьев.— Но это все полумеры, и если цена на 
нефть не продолжит расти, что вряд ли прои-
зойдет, то в ближайшем будущем правитель-
ству придется принимать жесткие и непопу-
лярные решения».

В общем, пока пенсионная реформа боль-
ше похожа на передышку, а не на решение 
проблем. Нежелание повысить возраст вы-
хода на пенсию понятно — и дело не толь-
ко в недовольстве населения. Часто вспо-
минают о том, что многие российские муж-
чины не доживают до пенсии. Но ведь и те, 
кто доживает, и мужчины, и женщины, ча-
сто имеют гораздо меньшую работоспособ-
ность по сравнению не только с более моло-
дыми, но и со своими сверстниками из раз-
витых стран из-за неэффективной медицин-
ской системы. С другой стороны, стимулиро-
вать работать дольше в стране, где нет эффек-
тивно работающей государственной службы 
занятости, а работники старше 45 лет счита-
ются нежелательными, означает просто об-
рекать людей на минимальную пенсию.

Похоже, решать эту непростую задачу 
правительству все же придется — и поско-
рее. К сожалению, здесь не тот случай, ког-
да можно опираться на общественное мне-
ние. «Большая часть молодых людей сегод-
ня вообще не задумывается о том, что они бу-
дущие пенсионеры. Более 50% будущих пен-
сионеров называют молчунами, так как они 
до сих пор не приняли никакого решения о 
переводе своих средств в НПФ,— сожалеет 
господин Шулятьев.— Насколько остро сей-
час для них стоит пенсионный вопрос, они 
осознают, только когда достигнут пенсион-
ного возраста».

Татьяна Шестакова

Накопленному не верить

Нынешний Сочинский форум уже второй раз про-
ходит в Олимпийском парке, то есть на объекте, 
который принято называть наследием Игр. Это 
далеко не единственный объект, который прио-
брел город после Олимпиады. Однако до сих пор 
нет четкой концепции относительно того, что бу-
дет делать город со своим «наследием».
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